

D 973 CUBA: PARTICIPATION DE CASTRO A UN OFFICE RELIGIEUX

On connaissait les déclarations de Fidel Castro sur "l'alliance stratégique", et pas seulement tactique, entre le socialisme et le christianisme, faites au Chili en novembre 1972 et en Jamaïque en octobre 1977 (cf. DIAL D 425). Mais c'est la première fois que le commandant en chef de la Révolution cubaine participe à un office religieux dans une église méthodiste de La Havane. L'événement a eu lieu dans le cadre du "séminaire théologique dédié à la mémoire de Martin Luther King", organisé à La Havane du 22 au 28 juin 1984 par des Eglises protestantes de Cuba, des Caraïbes et des Etats-Unis. Profitant de la visite officielle à Cuba du pasteur Jesse Jackson, noir et nord-américain, Fidel Castro s'est ainsi rendu le 27 juin 1984 au culte célébré en mémoire du pasteur Luther King. L'archevêque catholique de La Havane, Mgr Jaime Ortega, participait également à l'office religieux. Invité à prendre la parole, Fidel Castro s'est rendu en chaire pour évoquer rapidement la figure de Luther King et rendre hommage au pasteur Jackson.

Avec la libération parallèle de 22 Nord-Américains détenus à Cuba et celle de 26 "prisonniers contre-révolutionnaires", selon l'expression officielle, la démarche de Fidel Castro revêt une signification politique caractérisée.

Ci-dessous, nous donnons le texte de la déclaration finale du séminaire théologique tenu à La Havane.

Note DIAL

## DÉCLARATION FINALE

Nous, membres des Eglises chrétiennes de Cuba et des Eglises noires des Etats-Unis d'Amérique, nous sommes réunis à Cuba du 22 au 28 juin 1984 pour un séminaire théologique dédié à la mémoire du Rév. Martin Luther King Jr.

Le séminaire a été organisé par le Projet de théologie noire, la Coordination baptiste des étudiants et travailleurs de Cuba, le Conseil oecuménique de Cuba et le Conseil des Eglises des Caraïbes.

Le séminaire avait pour objectif:

- 1- de viser au rapprochement des Eglises cubaines et des Eglises noires des Etats-Unis d'Amérique;
- 2- d'enrichir la réflexion théologique de nos deux Eglises dans leur contexte historique respectif;
- 3- de nous solidariser avec les peuples qui luttent pour leur libération et avec ceux qui ont besoin d'un climat de paix;
- 4- de travailler à l'amélioration des relations entre le peuple de Cuba et celui d'Amérique du nord.

Seize ans après l'assassinat du leader des droits civiques, le Rév. Martin Luther King Jr., nous voyons combien son oeuvre et sa pensée ont grandement contribué à l'union des peuples nord-américain et cubain, rendant ainsi possible la visite du Rév. Jesse Jackson à Cuba ainsi que la présence à cette cérémonie du commandant en chef Fidel Castro, président du Conseil d'Etat et du Conseil des ministres.

Nous reconnaissons:

- que nous vivons dans un monde confronté aux péchés du racisme, de la pauvreté et de l'impérialisme;
- que nos Eglises n'ont pas condamné avec suffisamment d'énergie le péché du blocus des Etats-Unis à l'encontre de Cuba;
- que nous avons besoin de revivifier notre engagement à nous prononcer en faveur de la justice et de la paix mondiales;
- que nos Eglises doivent être davantage prophétiques en réponse à l'évangile de Notre Seigneur Jésus-Christ.

Nous affirmons:

- l'importance du dialogue entre chrétiens nord-américains et cubains sur notre foi et notre travail pour la libération;
- que Dieu nous demande de participer à la lutte de libération. Il y a un Dieu, une Eglise et une lutte en faveur de la justice et de la paix;
- l'importance et la nécessité de rester en permanente communion entre tous les hommes et tous les peuples;
- et donc notre solidarité mutuelle, non seulement à notre niveau mais également à celui des peuples opprimés à travers le monde.

Nous avons constaté:

- les liens réciproques qui existent dans l'histoire de nos luttes en Amérique du nord et en Amérique latine;
- notre responsabilité commune de travailler dans l'union pour une solution juste des conflits historiques dans l'hémisphère occidental. Nous apportons en particulier notre soutien aux efforts de paix de Contadora;
- les points communs entre nos cultures et la spiritualité de nos expressions religieuses;
- les réussites extraordinaires de la Révolution cubaine et le rôle positif qu'y ont joué les chrétiens;
- la grande contribution de la lutte des Noirs pour la liberté aux Etats-Unis d'Amérique et, en particulier, le rôle positif du Rév. Martin Luther King Jr.;
- l'importance des efforts du Rev. Jesse Jackson dans le sens d'un rapprochement entre les peuples du monde en matière de justice et de paix. Nous appuyons son voyage à Cuba et dans les autres nations d'Amérique centrale.

-----

(Traduction DIAL - En cas de reproduction, nous vous serions obligés d'indiquer la source DIAL)

-----

Abonnement annuel: France 275 F - Etranger 330 F - Avion 400 F  
Directeur de publication: Charles ANTOINE - Imprimerie DIAL  
Commission paritaire de presse: 56249 - ISSN: 0399-6441